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海基會組團上海、江蘇關懷台商參訪報告 

       報告單位：海基會 

   報告時間：103 年 10 月 27 日 

壹、前言 

為了解大陸各地台商經營問題，並協助台商提升競爭力，

本會近年積極籌組關懷台商參訪團，探訪台商投資密集城市，

並舉行座談會，聽取台商心聲，了解台商經營問題與需求；此

外，藉由與當地官員的會晤，反映台商在大陸經營所面臨的困

難，實地協助台商解決問題，廣受台商肯定。 

上海、江蘇是大陸沿海地區台商投資最為密集地區之一，

近年來沿海台商連續受到全球金融海嘯、歐美債務危機影響，

市場訂單銳減，加上越南、印度等東南亞國家企業低價搶單，

又面臨大陸工資上漲等因素，台商企業經營更形困難。為更深

入了解台商投資發展情況，同時關心台商在當地從事生產、銷

售等經營活動時所面臨的問題，適逢上海台商協會舉辦 20 周年

慶、泰州台商協會舉行第 5 屆理監事就職典禮，本會規劃籌組

「海基會關懷上海、江蘇台商參訪團」，由林中森董事長率團，

除了出席上海、泰州兩地台商協會之慶典外，並安排參訪無錫、

常州、揚州、鎮江等鄰近城市，參訪當地台資企業並與台商座

談，傾聽台商心聲，協助解決經營問題，並廣宣兩岸政策及兩

會簽署各項協議的成效，同時鼓勵台商回台投資。 

參訪團成員另包括財政部北區國稅局李慶華局長、海基會

會楊家駿副秘書長、陳榮元主任秘書兼經貿處處長、饒仁宏科

長、財政部包文凱秘書、海基會李紅妤高專及劉立超科員等共 8

人。 
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貳、行程紀要 

  一、會見當地官員 

     （一）10 月 22 日上午：會見上海市委常委沙海林、上海 

           市台辦主任李文輝、台辦副主任李驍東 

     （二）10 月 22 日上午：會見無錫市副市長潘君慶、江蘇 

           省台辦副主任王少邦、無錫市台辦副主任李春鳴           

     （三）10月22日下午：會見江蘇省委常委、統戰部長王燕文 、 

          省委副秘書長胥愛貴、省台辦副主任王少邦、無錫 

          市長汪泉、市委秘書長葉勤良、市台辦副主任李春鳴 

     （四）10 月 23 日下午：會見常州市委書記閻立市、副市 

           長方國強、台辦主任許春元            

     （五）10 月 24 日上午：會見常州市委常委、統戰部長張躍、 

               市台辦主任許春元     

   （六）10 月 24 日上午：會見泰州市委書記藍紹敏、市委 

         常委盧佩民、副市長張余松、市台辦主任沈惠彪 

 （七）10 月 25 日上午：會見海協會會長陳德銘、揚州市 

       委書記謝正義、副市長董玉海、市台辦主任馬寧 

     （八）10 月 26 日 10 時 40 分：會見鎮江市長朱曉明、副 

           市長王常生、副秘書長張偉清、副秘書長兼市台辦 

           主任褚禕 

  二、出席上海台商協會 20 周年慶、泰州台商協會第 5 屆理監 

      事換屆慶典 

          上海台商協會成立於 1994 年，今年邁入第 20 個年 

      頭，有別於以往，上海台協首度邀請各地台商協會會長 

      及代表出席活動，並且盛大舉辦 20 周年慶。另外，適逢 

      泰州台商協會舉行第 5 屆理監事就職典禮，新任會長葉 

      俊暉同時也是深圳台商協會榮譽會長。上海、泰州兩地 
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      的會長分別表示，未來協會除了將持續加強台商服務與 

      兩岸交流，實踐台商轉型升級外，同時也將更強化台協 

      的功能，就近服務台商家庭，加強教育、醫療、休閒娛 

      樂等生活配套服務，讓更多台商企業加入台商協會這個 

      大家庭。 

          林董事長特地率團前往上海、泰州祝賀並勉勵台 

      商。藉由參加台商協會周年慶的熱鬧氣氛，與現場來自 

      大陸各地近千位台商近距離互動聯誼，讓台商更能感受 

      政府對台商的高度關懷與重視。大陸各地台商除了藉由 

      海基會每年定期舉辦的三節台商聯誼活動相聚首外，台 

      商們彼此之間也會相約出席台協所舉辦的周年慶活動， 

      藉以增進情感交流，相互加油打氣。 

  三、參訪台資企業 

       為持續關懷台資企業在大陸投資經營及轉型升級發 

      展情況，此行行程中安排參訪台資企業，包含新麥機械 

     （無錫）有限公司、光寶科技（常州）有限公司、緯創資 

      通（泰州）有限公司、永豐餘造紙（揚州）有限公司、 

      揚州虹揚科技發展有限公司，實地走訪台資企業，瞭解 

      生產經營狀況，同時也讓當地官方更重視台商企業的發 

      展情形。 

  四、與台商進行座談 

      海基會除了每年三節活動安排大型台商座談外，也 

  在林董事長赴陸行程中，規劃與當地台商面對面深入座 

  談。本次參訪團依照慣例安排與無錫、常州、揚州及鎮 

  江等地台商進行座談，向台商說明過去簽署協議的執行 

  成效、以及「兩岸服務貿易協議」相關內容及重要性。 

      林董事長除了釐清外界對服貿協議的疑慮外，更鼓 
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  勵台商掌握兩岸簽署各項協議之契機，立足台灣，佈局 

  大陸，加強兩岸產業交流合作。另外，林董事長也鼓勵 

  台資企業升級轉型，經濟部轄下許多智庫單位都可提供 

  企業診斷、協助輔導與技術指導，例如工研院、生產力 

中心等單位都是台商可以多加利用的單位。 

此行財政部北區國稅局李慶華局長也藉由與台商座 

談場合向台商進行說明，讓台商瞭解即將簽署的兩岸避 

免雙重課稅協議的必要性及內涵。李局長表示，協議中 

特別訂定對台商有利的租稅減免條文，另考量以往政府 

僅准間接對大陸投資，特別爭取經由第三地區間接投資 

大陸之台商（即第三地區公司之實際管理處所在台灣且 

依法繳納台灣所得稅）可主張適用協議之減免稅優惠。 

另外，協議也爭取資訊交換「不溯及既往」、「不作刑事 

起訴」、「不作稅務外用途」以及「不是具體個案不提供」 

等 4 不原則，以化解台商的疑慮。 

而針對 4 場次台商座談所提出的相關問題，林董事 

長也逐一回應說明，並將台商所提供的書面意見或陳情 

案件帶回研商。有關台商反映問題將歸納為三類，第一 

類是涉及台灣方面的問題，將協調主管機關研商解決之 

道；第二類涉及大陸方面的問題，將函請海協會轉有關 

部門協助解決；第三類則是需要兩岸共同協商的，這類 

問題海基會將與海協會一起協商解決。 

  五、會見海協會、上海、江蘇當地官員 

          本團於參訪期間，先後會見上海、江蘇等當地領導， 

      包含海協會陳德銘會長、上海市委常委沙海林、江蘇省 

      委常委王燕文、無錫市長汪泉、常州市委書記閻立、泰 

      州市委書記藍紹敏、揚州市委書記謝正義及鎮江市長朱 
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      曉明等官員。除了彼此交換意見、分享經驗、進行交流 

      外，並藉此反應台商意見與問題，更鼓勵上海、江蘇的     

      企業能到台灣投資，同時，感謝當地政府對台商的照顧 

      外，並商請共同協助台商轉型升級，互利雙贏。 

          另外，海基會向來關注台商經貿糾紛解決成效，此 

      行林董事長援例交待隨行人員攜帶多件當地台商遭遇糾 

      紛的陳情案件，並於相關場合分別親交當地官員，促請 

      積極協處。 

 

叁、觀察心得 

一、 江蘇與廣東同為前二大台商最密集省份，其中江蘇台資

企業有約 30,000 家，台灣百大企業有近 6 成在江蘇設廠，

大多集中在 IT 科技資訊產業，並創造了江蘇省百萬個以

上的就業機會。截至目前，江蘇省成立 19家台商協會，

林董事長已走訪 13 家，而連雲港、張家港、常熟、江陰、

太倉及宜興等 6 家尚未走訪的台商協會也非常期待本會

組團前往關懷，將適時規劃納入未來參訪團行程，讓江

蘇各地方城市台商都感受到政府及海基會的關懷與重

視。 

二、 林董事長今年度先後出席重慶、深圳、肇慶、天津、杭州

及上海等地台商協會周年慶，與台商歡度協會生日。目

前大陸計有 140 家台商協會，其中成立逾 20 年的台商協

會超過 20 家，包含北京、上海、廣州、深圳、東莞、廈

門、中山、天津、武漢、重慶及花都等地，台商協會經

過 20 年的淬煉與努力，各項功能制度更加健全，台商照

顧與服務也更加完善。另外，各地台商協會在過去 20 年

來，長期受海基會的請託，第一線前往協助處理各類人
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身安全、台流問題及台商經貿糾紛等案件，可以說是海

基會在大陸各地服務台商的得力幫手。 

三、 本次行程中參訪了揚州台商協會正在籌建的台商會館，

目前，東莞、昆山、廈門及煙台等地都有屬於自己的台

商會館（或台商大樓、台商會所），除了可以提供台商會

員辦公、會議、交誼及休憩的場所外，更可以凝聚台商

向心力，讓台商有所依歸與寄託。因此很多台商協會都

在積極推動籌建台商會館，例如北京、天津、太原、花

都及肇慶等地，海基會也樂見其成，林董事長承諾，在

籌建過程中若遇到無法解決的挫折與困難，都可以向海

基會提出反應、尋求協助解決。 

四、 林董事長與台商座談時，不忘叮嚀台商投資興業，都必

須要遵守當地法令規範，奉公守法；在事業有成之後，

不忘回饋當地社會、參與公益活動。例如大陸發生汶川

地震及雲南地震，各地台商捐物捐資、興建希望小學與

愛心家園，令人感佩；而台灣發生高雄八一氣爆，在台

陸資也同樣慷慨解囊，捐輸踴躍，20 多家陸資企業合計

捐款新台幣 2,700 多萬元。 

五、 有關服貿協議的宣導，海基會除了利用辦理台商三節活動

時，邀請經濟部代表向台商說明外，林董事長也於每次

赴陸關懷台商行程中，不斷向台商廣宣。在這次行程中，

林董事長分別與無錫、常州、揚州及鎮江台商舉行座談，

也藉此機會向台商解釋說明，並以舉例方式逐一指出對

我方各行業不致造成明顯衝擊，縱有衝擊，政府亦已匡列

充裕資源、訂有完整配套措施足以因應。另外，林董事

長也向台商大致說明海基、海協未來將積極協商簽署各

項協議，包含 ECFA 後續「貨品貿易」與「爭端解決」兩
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項協議、「兩岸避免雙重課稅與加強稅務合作」、「海基、

海協兩會互設辦事機構」、「環保合作」以及「飛航安全

與適航標準」協議。 

六、 台商在大陸深耕 20 多年， 但仍心繫台灣、關心台灣，此

行台商們紛紛呼籲服務貿易協議盡速通過生效，林董事長

指出，台灣是多元社會，當政府政策被誤導時，政府會加

強宣導，同時也會接受不同聲音與意見，多給予包容。自

2008 年來，海基會將三大功能「協商、交流、服務」在

政府委託下貫徹使命，未來也將持續推動這三大功能，並

在陸委會督導下，兩會合作無間貫徹政府兩岸政策，促進

兩岸和平發展，為台商及有關人民提供更好的服務。而兩

岸在交流過程中難免有些小波瀾，但是兩岸已有共識，即

個別事件不影響兩岸和平發展的大局，兩岸優勢互補、相

互提昇、互惠雙贏、共同照顧台商的決心不變。 

七、 本次「關懷上海、江蘇台商參訪團」是林董事長今年的

第 9 次出團，在 6 天 5 夜的行程中，走訪了上海、無錫、

常州、泰州、揚州、鎮江等 6 個城市。林董事長表示，

海基會代表政府站在第一線，身為台商的娘家，關懷台

商責無旁貸。未來海基會關懷台商參訪團除了更緊密規

劃赴陸行程外，觸角也將更深入地延伸到更多的二三線

城市，訪視照顧更多台商，傾聽更多不同聲音。 

 


